

Géographie historique de la conscription et des conscrits en France de 1914 à 1922 d'après les comptes rendus sur le recrutement de l'armée

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Géographie historique de la conscription et des conscrits en France de 1914 à 1922 d'après les comptes rendus sur le recrutement de l'armée / par Philippe Boulanger ; sous la direction de Jean-Robert Pitte

A pour autre édition sur le même support : La France devant la conscription géographie historique d'une institution républicaine 1914-1922 Philippe Boulanger 2001 Paris Commission française d'histoire militaire Institut de stratégie comparée Economica 1 vol. (391 p.) Hautes études militaires 2-7178-4170-9

Est reproduit comme : Géographie historique de la conscription et des conscrits en France de 1914 à 1922 d'après les comptes rendus sur le recrutement de l'armée par Philippe Boulanger 1999 Lille Atelier national de Reproduction des Thèses 2 microfiches Lille-thèses

Auteur(s) : Boulanger, Philippe (1970-....) géographe

Autre(s) auteur(s) : Pitte, Jean-Robert (1949-....)
Université Paris-Sorbonne 1970-2017

Editeur, producteur : [Lieu d'édition inconnu] : [éditeur inconnu], 1998

Description matérielle : 2 vol., 611 p.

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Historical geography of conscription and conscripts in France from 1914 to 1922 issued from the reports about recruitment in army eng

Classification décimale Dewey : 355.223 22

Note sur les bibliographies et les index : 508 ref.

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Géographie Paris 4 1998

Résumé ou extrait : La géographie de la conscription et des conscrits en France de 1914 à 1922 définit un champ de réflexion à la fois dans l'espace et le temps à partir d'une source d'ordre militaire. Ce sont les comptes rendus sur le recrutement de l'armée qui constituent le cadre premier de la recherche avant d'être confrontés à l'analyse d'autres sources, civiles et militaires, privées et publiques. Ils permettent essentiellement de mesurer la singularité de la conscription dans l'espace français durant le temps d'application de la loi du 7 août 1913 sur le recrutement militaire et de définir une problématique originale : comment cette institution militaire, aux impacts politiques, sociaux et culturels très profonds,

s'inscrit-elle dans le territoire national métropolitain comme dans l'identité nationale française ? Après un premier ensemble de critiques de la source et de présentation de la méthode l'approche de ce sujet s'articule en deux parties, l'une portant sur la dimension territoriale de la conscription, la seconde sur la géographie sociale des conscrits. Dans la première partie sont abordés les éléments inhérents à la géographie historique de cette institution militaire, devenue universelle et obligatoire en 1905. Les structures territoriales les contrastes régionaux du recrutement, les rapports entre la conscription, le territoire et l'assimilation nationale définissent sa dimension spatiale, sur un plan tant militaire, politique que culturel. La seconde partie porte sur les caractères socio-culturels des conscrits. Les niveaux d'instruction, les professions et la santé des jeunes gens, recensés et examinés par l'administration militaire sont analysés selon une approche spatio-temporelle. Ils permettent de mesurer, entre autres conclusions la disparition progressive de la ligne Saint-Malo Genève qui déterminait une fracture culturelle séculaire entre deux France d'inégal développement.

The geography of conscription and conscripts in France from 1914 to 1922 defines a field of thought both in space and time, starting from a military source the first field of research and the reports about recruitment made by the army then after those reports can be confronted to the analysis of others sources : civil and military, private and public they essentially offers to measure the singularity of conscription in the French space during the application time on the 7th august 1913 law's on military recruitment. Thank to this, it permits to define an original problematic : how this military institution, as regard to the deep political, social and cultural impacts, takes place in the metropolitan and national territory, as well as in the French national identity? Besides a first unity of sources and its critics, presentation of the method approach of this subject finds his articulation on two parts: the first about the territorial dimension of conscription, the second about the social geography of conscripts. In the first part will be seen the elements inherent in the historical geography of this military institution, which became universal and obligatory in 1905. The territorial structures, the regional contrasts of recruitment, the relationships between conscription, the territory and the national assimilation, define his spatial dimension, as well as on the military / political / cultural plane the second part turns on the sociocultural characteristics of conscripts. The levels of instruction the professions and the health of the young men, compiled and examined by the military administration are analyzed according to a spatiotemporal approach. They offer to measure, among others conclusions the progressive disparition of the Saint-Malo -Geneva line, that determinates a secularly and cultural between two France of inegal development.

Sujet - Collectivité : France Armée. -- Recrutement et engagement -- 1900-1945 -- Cartes

Sujet - Nom commun : Service militaire obligatoire -- France -- Histoire -- 1900-1945 -- Cartes

Géographie militaire -- France

Sociologie militaire -- France

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques